

之上護國山後。西大坂大乘寺坂之上是也。然則小立野。大概山崎村之地也。唯今與力町。田井村之地金浦郷也。予謂金府之地莊郷七箇之所也。嗚呼奇哉妙哉。金城保定從石川郡起。凡得五十餘數。以開作之事始焉。每歲土貢安泰。扶桑之奇功。更無比類。諸士秋不實。猶得實。奮不熱。猶盈府藏。水旱風雨之損毛更無愁。諸士不可無慈心矣。和漢有急難。則士農努勉。五字之歌曰。民惟邦本。本固邦寧。綱鑑補曰。炎帝神農氏以火德王。古者民茹草木之實。食禽獸之肉。而未知耕稼。炎帝因天時。相地宜。剡木爲耜。揉木爲耒。始教民藝。五穀。而農事興焉。故號神農氏。又按秋津洲農始。日本紀神代卷云。天照大神復遣天熊人往看之。保食神頂化爲牛馬。額上生粟。眉上生蠶。眼中生稗。腹中生稻。陰生麥及大豆小豆。又云。蒼生可食而活也。乃以粟稗麥豆陸田之種子。以稻水田種子。又因定天邑君。即以其稻種。始殖天狹田長田。其秋垂穎八握。莫々然甚快也。依之神代。民曰御百姓。又欲祈穀神。是可祭宇賀神也。神代稻魂謂之宇賀能美陀磨。宇賀神本伊弉冉尊也。第一守護五穀豐饒。世壽福神也。大同初。荷稻生現。故曰稻荷大明神。夫不願農

業苦。民心以遊興無益之事荒敗田圃。痛哉。然武士有以狩獵固身体。知山野地形之一術。不可忽緒者歟。承應之初至今。悠々百姓安堵。各自不反其業。實是州尊正五倫。政道休明之故也。諸士察他邦之苦。可尊恭謹職事者也。古昔云。大德無名。實金城。與日東開國宗廟白山南北之對城也。與天地可長久也。且金城東淺川温水。其流入湖水。汎々於大野濠。西犀川之菊水。沿々宮腰大洋。東西二川。本源雖相隔。末流合西海。上下寬容和順之象也。中興以來至今日。邑里耕稼。山海樵獵。事業不怠慢。三州山海與國政。借不易。萬々歲四民可蒙恩澤也。漫走秃筆。以奉慶賀金城云爾。

元祿十五年歲月日

直心謹記

按するに、右記文多言にして贅文多しといへども全文を載す。大澤君山が序に云ふ。土屋義休加州石川郡人。幼而頻悟。事父母孝。世事農業云々。年過著艾辭世爲僧。自稱直心。其子從吾遊。故爲方外之交。一日手携所迹作之金城隆盛私記來。請予校閱。取而閱之。章法雖不協古文純粹之體。說金城尾山之來由解土地之脉理尤詳明也。云々。又富

田景周の燕臺風雅に云ふ。石川郡御供田邑長土屋義休。字直心。通名又三郎。有記性。語北地文明以來事實。爲有澤武貞見重。云々。嗚呼如斯人者。求之今世絕無而僅有者也。豈可謂三代之遺民者歟。といへり。按するに、有澤武貞が金澤正極圖の序中に云ふ。賀州石川郡御供田村の十村役たりし農翁土屋又三郎義休入道直心法師が、村巷の老農父の鄙言傳語を以て聞き得たる處を武貞に咄したる趣等に據り、且事蹟に考ふるに、其初め曆應・康永の頃、一向宗親鸞上人より三世覺如上人北國修行の時、此宗に歸依の土民多くして小なき御堂を建立す。今の本丸の地也と云ひ傳ふ。是より土民尊敬して尾山を御山と稱す。其れより以後八世の蓮如上人、長享の初め御山を城に取立て、七里三河守を置く。是本城なりと云ふ。と載せたり。右金澤正極圖序は享保十九年甲寅の撰述にて、土屋直心が聞き傳へたる金澤府城の濫觴來歴を、有澤武貞が聞き取りたる趣旨も、金澤隆盛私記に記載する處と同意なり。されば府城の來歴等を古老共より聞き傳へ、今日まで傳承するは、是全く土屋義休入道直心が記憶の力也といふべし。土屋家譜に云

ふ。義休直心は勘四郎義正の男也。義正は承應二年以來郡地支配方を相勤め、寛文四年五月五日夜金澤香林坊橋邊に於て横死す。又三郎義休父跡役被命、代官役等相勤處、有故謹慎被命、自宅に於て剃髮直心と改稱し、籠居中耕稼春秋。加越能三州大路水經等を著述し、享保四年十月四日歿す。

○本源寺來歴

其の遺跡は本丸の地にて、尾山御堂或は金澤御堂とも稱す。是金澤本願寺別院の濫觴なり。創立の來歴を考ふるに、後村上天皇興國の頃、本願寺三世覺如北陸道行脚の時、當國の土民其の宗義に歸依の餘り、一字の小堂を尾山今の本丸の地に建立す。此の緣あるを以て文明三年本願寺八世蓮如亦北國へ下り、越前・加賀兩國の境界吉崎浦に道場を建立し、宗義を傳播せしに、信徒愈益熾に成りたりと。按するに、明治十四年の北陸日報には、曆應二年の頃、本願寺第三世覺如上人、宗祖見真大師の緒跡を尋ねん爲北國に巡廻し、錫を加賀國石川郡金澤尾山城に止め、信徒を教諭す。故を以て蓮如上人北國巡教の時、此の地に於いて一字を創